

MAZAL TOV - FÉLICITATIONS

Rabbin Ronen A. Abitbol, le Président M. Armand Ohana, le C.A. et le Kahal présentent leurs sincères félicitations et leurs vœux de bonheur à Karen & Steve Mamane, à l'occasion de la Bar-Mitzvah de leur fils Jonathan, Mazal-Tov aux grand-parents Nelly & Simon Mamane, Suzy & Jules Wahnoun, aussi Mazal-Tov à Viviane & Armand Ohana pour la naissance d'un petit garçon dans le foyer de Sarah et David et Mazal-Tov à Dr, Jacob et Lison pour le mariage de leur fils Jeremy avec Melany

NAHALOT - CE CHABBAT NOUS ÉLEVONS LA MÉMOIRE DE:

Abraham Benassouly Z"l 5 Heshvan - 14 Oct.
Lucie bat Simha Z"l 7 Heshvan - 16 Oct.
Charles Shalom Cohen Z"l 9 Heshvan - 18 Oct.

KIDDOUCH CHABBAT

Est offert par: Karen & Steve Mamane, à l'occasion de la Bar-Mitzvah de leur fils Jonathan. (pour les invités)

SÉOUA CHÉLICHITE

Est offerte par: Paul Cohen pour la nahala de son grand-père Charles Shalom Cohen Z"l

KOLLEL HEKHAL SHALOM DÉDIÉ À LA MÉMOIRE DE ÉLIRAN ELBAZ Z"l ET À LA MÉMOIRE DE YAACOV SALTIEL Z"l

On Vous invite de venir étudier au Kollel et ajoutez de la lumière dans Votre Vie. Cours de Torah pour tous les niveaux, Venez Découvrir Votre Niveau

ÉVÉNEMENTS HÉKHAL SHALOM



Dimanche
le 14 Octobre 2018 à 10H
Brunch et conférence exceptionnelles avec le Rav David Ménaché de retour à Montréal. À ne pas manquer. Le Brunch est offert par Marco Abenhaim et Joe Ohayon

La Sanctification du Mois Hébraïque

La révélation du secret de l'embolisme, qui est à la base du calcul du calendrier hébraïque, se rapporte à l'intercalation d'un mois dans le calendrier, pour rétablir la concordance de l'année lunaire avec le cours du soleil. Le Rambam (Maimonide) explique qu'il existe, parmi les règles de base qui déterminent la fixation de la nouvelle lune, des traditions orales transmises par les Sages, de même que des preuves non contenues dans les ouvrages spécialisés. Il s'agit de certains facteurs complexes et très subtils qui étaient connus

de nos Sages les plus éminents. On ne les enseigne qu'à des hommes avisés et dignes de confiance. Nous pouvons comprendre par-là la minutie que demande la consécration du mois, car d'elle dépend la fixation des fêtes de l'année ; toute erreur entraînerait à manger à Yom Kippour ou à consommer du 'hamets à Pessa'h.

La Guémara (Roch Hachana p.25 a) rapporte qu'à l'époque de Rabban Gamliel, 29 jours s'étaient écoulés depuis la dernière lunaison ; le peuple vit la forme de la lune dans un ciel nuageux, et vint en faire part à Rabban Gamliel, qui était un spécialiste en matière d'astronomie. Je sais, leur dit-il, par tradition transmise par mon père, que le cycle lunaire ne peut être inférieur à 29 jours, 12 heures, 2/3 d'heure et 73 parts, soit 29 jours et demi et 793 parts d'heure. Le peuple insista, mais Rabban Gamliel affirma que la dynastie des princes d'Israël qui l'ont précédé, lui avaient transmis cet enseignement par Loi Orale, qui remonte de père en fils en chaîne ininterrompue jusqu'à Moché Rabbénou.

Le Rambam explique dans les lois sur la consécration du mois (chap. 6, 2) : « pourquoi le Talmud préconise-t-il de diviser l'heure en 1080 parts ? La réponse est que ce nombre est divisible par deux, quatre, huit, trois, six, neuf, cinq et dix, ce qui permet d'atteindre une précision de calcul maximale ».

- ◆ 2/3 d'heure, ou de 1080 parts d'heure, représentent 720 parts + 73 parts = 793 parts d'heure
- ◆ 793/1080 parts d'heure représentent 0,734259 heures, qui divisées par 24 heures du jour, équivalent à 0,03059 jours
- ◆ 29,5 jours + 0,03059 jours = 29,53059 jours

De là vous comprendrez quand on annonce l'heure du Molad – naissance de la lune, et et à la fin on mentionne un certain nombre de part d'une heure (p.ex.: Mercredi 14h42 + 14 parts), ceci est un part d'une heure divisée en 1080 parts). (Extrait du livre Le Chant De La Vie).



CHABBAT SHALOM LE BULLETIN HÉBDOMADAIRE DE NOTRE COMMUNAUTÉ

VOL. 5 No.25
CHABBAT 13 OCTOBRE 2018 - 4 HÉSHVAN 5779



PARACHA

NOA'H

Allumage des bougies
du Chabbat: 17:57
Sortie du Chabbat: 18:57

Horaire des Offices - 2018 - 5779

Vendredi 12 Octobre 2018 - 3 HÉSHVAN 5779
Mincha suivie d'Arvit: 17:45

Chabbat 13 Octobre 2018 - 4 HÉSHVAN 5779

Chahrit: 8:15
Mincha:17:30- Seouda Chélichite suivie d'Arvit

Dimanche 14 Octobre 2018 - 5 HÉSHVAN 5779

Chahrit: 7:00 - 8:00
Mincha suivie d'Arvit: 17:45

Lundi 15 au Jeudi 18 Octobre 2018 - 5779

Chahrit: 6:00 - 7:00 - 8:00
Mincha suivie d'Arvit: 17:45

Vendredi 19 Octobre 2018 - 10 HÉSHVAN 5779

Chahrit: 6:00 - 7:00 - 8:00
Mincha suivie d'Arvit: 17:30
Allumage des Bougies:17:45

Aphorisme de nos Sages

22. Il y a deux niveaux dans l'étude de la Torah : la Torah de l'esprit et la Torah du cœur. L'esprit pense, saisit et comprend ; le cœur ressent. Je suis venu révéler la Torah telle qu'elle s'étend au cœur également.

PARACHA NOA'H

Le grand déluge



Dans sa génération...

Dans la Guemara Sanhédrin (108a) il est soulignée l'ambiguïté du personnage de Noé (voir Rachi): Rabbi Yo'hanan a enseigné: « dans sa génération », mais il n'aurait pas été considéré comme tel s'il avait vécu dans d'autres générations. Tandis que Rèch Laqich a professé: « dans sa génération », combien plus encore s'il avait eu la chance de vivre dans d'autres générations, où il n'aurait pas eu à se défendre de l'ambiance corrompue de ses contemporains.

Pour Rabbi 'Hanina, l'opinion de Rabbi Yo'hanan peut s'expliquer par la comparaison suivante : Un tonneau de vin est conservé dans une cave où est entreposé du vinaigre. A cette place-là on sent le bouquet qui domine l'âcreté du vinaigre. Ailleurs, avec d'autres tonneaux de vin meilleur, plus de bouquet pour ce tonneau-là. Quant à Rabbi Ochaya, il a commenté ainsi l'enseignement de Rèch Laqich : Quelle peut être la comparaison ? Un flacon d'essences odoriférantes a été déposé dans un lieu rempli d'ordures, et pourtant, malgré l'ambiance défavorable, son parfum se répand. Combien plus encore s'il se trouvait dans un endroit favorisé de bonnes senteurs. Cependant, ainsi que le commente le rabbin Elie Munk (La voix de la Torah vol. I, p. 72), les deux opinions peuvent être valables toutes les deux. Le combat que Noé eut à livrer peut, en effet, laisser quelques empreintes sur la force de caractère. Mais une conduite morale et irréprochable à une telle époque pèse bien plus lourd dans la balance divine que celle, même plus parfaite réalisée en des meilleures conditions.

L'expression : Noé marchait avec D-ieu, qui complète la caractéristique, sous-entend également une légère critique que Rachi formule ainsi : «Tandis que pour Abraham on dit : Marche devant Moi (17, 1). Noa'h avait besoin d'un appui pour le soutenir, Abraham était assez fort et marchait dans sa piété de lui-même. »

Chercher à se développer

La question qu'on doit se poser est pourquoi nos sages proposent un blâme à Noa'h, alors que le compliment peut bien s'expliquer ? En effet, il est rare

Rabbin Ronen A. Abitbol



dans la Torah de voir nos sages "mépriser" une personne et ne pas lui donner le bénéfice du doute".

Bien entendu, si Rachi le précise c'est qu'il y a une leçon à en tirer, qui n'est pas évidente à première vue.

L'homme (en général) a été créé à l'image de Hachem, avec un "Tselem Elokim". On peut être en droit de se demander comment cela se traduit-il au niveau de l'Homme ? Qu'est-ce que cela signifie ?

On peut constater dans le monde que l'Homme est toujours animé de nouvelles ambitions, continuellement, qu'il va ou non concrétiser. L'Homme a besoin de se fixer, de créer de nouveaux projets pour avancer. D'où cela provient-il ? D'ici nous comprenons que l'homme possède en lui une particule divine, qui le met dans une perspective non limitée et lui donne la possibilité d'être porteur d'idées et ambitions nouvelles. Ce n'est pas trivial, mais il est évident qu'elles sont à orienter dans le sens proposé par la Torah. Cependant, de par l'essence même de l'Homme, celui-ci ne doit pas hésiter à développer cette caractéristique. Noa'h, ayant vu où pouvait mener l'ambition démesurée et la débauche dans laquelle l'Homme pouvait tomber, a choisi de restreindre son champ d'action. Il s'est "contenté" d'être un "Noa'h Ich – un homme", de se préoccuper que de projets réalistes, pour ne pas tomber dans l'excès. Ce qui lui a permis d'être alors "Tsadik Tamim" dans ce domaine bien précis.

A la fin de la parashat Béréchit, il est dit : « VeNoa'h matsa 'hen bééné Hachem » - "Noa'h a trouvé grâce aux yeux de Hachem", pas plus. En précisant cela, la Torah veut attester que ce qu'attend Hachem de l'Homme n'est pas de limiter son domaine d'action, mais au contraire de chercher à développer ce "Tselem Elokim" qui est en chacun. D'où les deux opinions rapportées par les commentateurs au sujet de Noah. (Par Jacques Kohn)

Longue Construction

«Fais-toi une arche»

Hachem demande à Noa'h de planter des arbres qui lui fourniront le bois pour construire une arche Tévah. Il

travaille 120 ans à cette construction. En voyant ce long travail, les hommes ont le temps de faire téchouva se repentir mais ne le font pas.

Noa'h avec sa femme Naâma avaient trois fils: Chem, 'Ham et Yaphet. Tous les trois étaient mariés, donc la famille de Noa'h compté huit personnes. Toute la famille de Noa'h se mirent à l'ouvrage. Mais les gens commencèrent à se moquer d'eux. Ils ne changeaient pas.

Hachem ordonna Noa'h de construire une arche qui eût les dimensions d'un navire, mais la forme d'une caisse gigantesque. Le bateau devait comporter trois étages divisés en compartiments. Ces étages seraient pour les hommes (en haut) les animaux et les provisions (au milieu) et pour les ordures (étages inférieur).

Démonstration Scientifique

Noa'h a reçu des instructions bien spécifiques pour construire son arche. Celle-ci devait mesurer 300 coudées de long pour 50 coudées de large et 30 coudées de haut et être en bois de Gopher.

Le Rav 'Haim Naé Zt'l, définissait une coudée comme la distance entre le coude et le majeur, environ 48,2 cm. Les mesures de l'arche auraient donc été de 144,6 mètres de long pour 24,1 mètres de large et 14,46 mètres de haut. Selon ces mesures la masse de cette hypothétique arche sera: 1.200.000 kg. Une masse conséquente mais largement inférieure à celle d'un paquebot (Grand navire de commerce dédié au transport de passagers en haute mer ou pour de longs trajets.).

Ainsi, en fonction de la densité de l'eau de mer, cette arche vide flotterait et sa coque ne s'enfoncerait que de 0,34 mètres dans l'eau. Mais Rachi nous démontre à partir de versets de la Torah que l'arche était enfoncée 7 mètres dans l'eau. Forcer le volume de l'arche à rentrer dans l'eau tout en la gardant à flots déplacerait alors l'équivalent de 20 piscines olympiques d'eau de mer. Sachant qu'un objet déplace sa propre masse dans l'eau, alors la masse totale nécessaire pour déplacer un tel volume d'eau. L'arche aurait

donc pu accueillir 50.540.000 kg, soit environ 2,15 millions de moutons.

Penser à son prochain

« Et Hachem s'est rappelé de Noa'h ainsi que des animaux qui étaient avec lui dans l'arche... » (Béréchit 8,1)
Des futurs mariés se rendirent chez le Rav Yisrael Kanivsky (le Steipeler) en vue de se séparer: le jeune homme expliqua en effet qu'il ne souhaitait plus se marier avec sa fiancée car les médecins avaient découvert que la maladie se propageait rapidement dans son corps, et, ne voulant pas causer des souffrances inutiles à sa fiancée, il souhaitait à présent rompre les fiançailles.

Le Rav l'interrogea : « Alors pourquoi es-tu venu me voir ? »

"Eh bien, en fait, elle refuse", répondit le fiancé.

Le Rav demanda alors à la jeune fiancée: « Te rends-tu compte de ce qu'une telle maladie représente ? »

« J'aime mon fiancé et je ne veux pas me séparer de lui. Je suis sûre que je peux l'aider à surmonter cette épreuve ! », dit-elle.

Le Rav répondit : « Le fiancé souhaite le bonheur de sa fiancée et elle aussi souhaite lui procurer une vie heureuse. Personne n'est égoïste dans cette histoire ! »

Après quelque temps, le jeune homme fut complètement guéri de sa maladie.

C'est la morale de ce verset : Hachem s'est rappelé de Noa'h pour le faire sortir de l'arche car il s'est occupé avec abnégation des animaux dans l'arche afin de les nourrir chacun selon ses besoins et sans penser à se reposer.

Lorsque l'on pense à son prochain en priorité, Hachem se rappelle de nous pour le bien. (Rav Mordékhai Steboun)

Parabole : Pitié pour des petits poissons

« Hachem dit à Noa'h: « Le terme de toutes les créatures est arrivé à Mes yeux, parce que la terre, à cause d'elles, est remplie d'iniquité ; Je vais les détruire avec la terre. » (Beréchit, 6:13)

Rachi explique sur les mots « **Parce que la terre est remplie d'iniquité** » : La décision finale de leur anéantissement ne fut arrêtée qu'à cause du vol.

La génération du déluge commit plusieurs graves fautes. Pourtant Rachi écrit que le décret ne fut édicté qu'à cause du vol.

Illustrons cela par une parabole : un pêcheur se reposait au bord de la plage, lorsqu'un grand poisson attrapé quelques minutes plus tôt se mit à parler au pêcheur.

« De grâce, épargne-moi, je suis encore jeune et j'ai de nombreux enfants... », dit le poisson.

Le pêcheur, désolé, lui explique qu'il a très faim et ne peut pas le relâcher.

« Mais n'as-tu pas pitié de moi ?? », demande le poisson.

Au même moment, le pêcheur s'aperçoit que le poisson rejette de sa bouche des restes de petits poissons qu'il avait avalés juste avant d'être attrapé.

Le pêcheur, en colère, lui dit : « Tu n'as aucune pitié pour des petits poissons et tu me demandes d'avoir pitié de toi ? »

Le pêcheur mangea immédiatement le poisson...

C'est ainsi que Hachem ne pouvait pas avoir pitié sur de gens sans pitié.

La Tour de Babel et la Synagogue

Après le déluge, les rescapés de ce désastre se réunirent autour d'un projet unique, construire une ville dotée d'une tour. Cette tour leur semblait essentielle. Elle se devait d'exister pour deux raisons :

1. Elle permettrait de faire savoir aux voyageurs les plus lointains qu'ici se trouve une ville.

2. Elle offrirait aussi la possibilité de guetter de son sommet les ennemis qui tenteraient d'attaquer la ville.

Les hommes réunis autour de cette idée désiraient que l'Histoire retienne leurs noms.

Ils étaient prêts à utiliser tous les moyens pour atteindre ce but, qu'ils soient licites ou non. Désirer laisser sur cette terre une empreinte de son passage est une bonne chose en soi. Oeuvrer pour faire connaître un projet est là encore quelque chose de constructif, mais D-ieu intervint pour faire échouer cet projet, car ce plan allait à l'encontre de Sa volonté.

Chaque événement conté dans la Torah est une source d'enseignement. L'histoire de la tour de Babel vient donc nous délivrer elle aussi un message constructif.

Quel est-il ?

D-ieu attend de nous que nous construisions « une ville et sa tour ». Cet édifice doit être une synagogue, une maison d'étude qui sera un centre d'accueil pour les gens les plus éloignés du judaïsme. Ce lieu de Torah sera la fierté de la ville, qui permettra de chasser l'ennemi le mauvais penchant de notre vie, et qui constituera un témoignage éternel de notre passage ici-bas.

C'est ainsi que nous pouvons entrer dans la véritable histoire, celle de la Torah. Que Hachem Fasse que les efforts que nous réalisons que notre synagogue soit, une maison d'étude qui sera un centre d'accueil pour les gens de la ville (Discours du Rabbi de Loubavitch)

CE BULLETIN A ÉTÉ COMMANDITÉ PAR:

M. ET MME. STEVE MAMANE À L'OCCASION DE LA BAR-MITZVAH DE LEUR FILS JONATHAN

VEUILLEZ CONTACTER LE BUREAU AU (514) 747-4530

POUR LA COMMANDITE DE CE BULLETIN

